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Conectividade contra o racismo

Em entrevista ao Podcast do Correio, a presidente da Fundação Telefônica Vivo destaca a importância  
da capacitação de professores para o uso de tecnologias nas salas de aula e contra a desigualdade

N
o Podcast do Correio, des-
ta quarta-feira (31/5), 
a convidada da vez foi 
Lia Glaz, presidente da 

Fundação Telefônica Vivo. Em 
um bate-papo com as jornalis-
tas Adriana Bernardes e Sibele 
Negromonte, a gestora falou so-
bre o programa de educação da 
fundação, que oferece cursos a 
professores, a fim de auxiliá-los 
com o uso de tecnologias dentro 
da sala de aula. Durante a con-
versa, Lia também ressalta a im-
portância da educação antirra-
cista, um dos cursos do progra-
ma, e aborda os grandes desafios 
da educação básica.

Como o programa de educação 
ProFuturo funciona e há quanto 
tempo ele existe?

O ProFuturo é parte de uma 
iniciativa global, e a Fundação Te-
lefônica Vivo traz para o Brasil em 
duas frentes. Uma é a formação 
de professores voltada, principal-
mente, para o uso de tecnologias, 
de um jeito bem “mão na massa” 
na sala de aula, via uma platafor-
ma que nós temos, que é o Esco-
las Conectadas. Nela, qualquer 
professor brasileiro pode entrar, 
e encontrar cursos que possam 
apoiá-lo em questões muito prá-
ticas. Além das questões de tec-
nologia, a gente tem, também, 
temas como a recomposição de 
aprendizagem, a educação an-
tirracista, entre outros. A outra 
frente do ProFuturo é voltada pa-
ra o ensino fundamental. Aqui, a 
gente trabalha, principalmente, 
com secretarias municipais de 
educação para a aprendizagem 
de matemática. Apoia as secre-
tarias com o uso de plataformas 
que sejam responsivas e, assim, 
chegam direto ao aluno, com a 
formação dos professores e com 
o apoio aos técnicos da secretaria 
para esse olhar mais ampliado de 
como a matemática e a tecnolo-
gia podem integrar esse currícu-
lo do Fundamental I.

A questão do antirracismo 
também é abordado por  
vocês. Como é feito esse 
trabalho e como está o 
mapeamento do Brasil?

A educação antirracista é um 
tema que integra, hoje, a pau-
ta da Fundação de um jeito bem 
intencional. Em 2018, a gente co-
meçou um curso, que se chama 
Escola Para Todos, que traz pla-
nos de aulas para todas as eta-
pas de ensino, com um olhar pa-
ra a temática, permeando várias 
áreas do conhecimento, desde a 
matemática à educação física. 
Com a participação de muitos 
professores, essa iniciativa, que 
nasceu para ser um curso, aca-
bou se tornando uma publica-
ção de planos de aula, promovi-
do por professores e pela cura-
doria da Universidade Estadual 
do Rio Grande do Sul, com duas 
especialistas sobre o tema. Com 
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isso, a gente começou a promo-
ver muito essa pauta no dia a dia 
escolar, e é um dos cursos que 
mais têm engajamento no Esco-
las Conectadas até hoje.

Como se dá uma educação 
antirracista na prática?

Existe legislação no Brasil, há 
mais de 20 anos, que coloca essa 
temática antirracista precisa per-
mear os nossos materiais didáti-
cos. Tem uma outra questão que 
é um olhar intencional do pro-
fessor, para que este aluno que 
é mais vulnerável, o aluno ne-
gro, aprenda na mesma medida 
que qualquer outro aluno na sa-
la de aula. Enquanto o Brasil te-
ve uma melhoria nos dados de 
aprendizagem, os alunos bran-
cos tiveram uma melhoria muito 
superior aos alunos negros, tan-
to na língua portuguesa quanto 
na matemática. Se a gente não 
olhar a questão da equidade ra-
cial com muita intencionalida-
de, vai ser muito difícil a gente 
conseguir fazer com que o país 
avance de forma mais equitativa. 
A Fundação, além de fazer essas 

iniciativas que são muito mais 
“mão na massa”, a gente tam-
bém integra uma coalizão que 
é voltada para políticas de equi-
dade racial, a gente apoia pes-
quisas nessa área, entre outras 
iniciativas para ter mais subs-
tância nesse tema.

Pesquisa divulgada pelo 
Instituto Locomotivas e da 
empresa de consultoria PWC em 
2022 mostra que 33 milhões de 
brasileiros não conseguem se 
conectar à Internet. A maioria 
são negros das classes C, D e E. 
Como reduzir o abismo? 

Essa questão da infraestrutura 
ainda está muito presente de for-
ma desigual, como muitas coi-
sas dentro da educação básica. 
A questão da conectividade, de 
fato, ainda é um desafio do país. 
Quando a gente olha para os da-
dos do censo, parece que a dis-
tância é menor, mas, quando a 
gente olha a conectividade para 
fins pedagógicos, é um desafio. 

Nas áreas mais vulneráveis, o de-
safio é ainda maior. A boa notícia 
é que o Brasil tem, hoje, disponí-
vel para essa questão de infraes-
trutura e conectividade quase 8 
bilhões. Não é suficiente, mas é 
bastante para a gente conseguir 
progredir no assunto. Existe aqui, 
uma necessidade de uma coor-
denação nacional à altura do de-
safio que a gente tem, que é de le-
var a conectividade às 10 mil es-
colas que estão completamente 
desconectadas e, aqui, trazendo 
para a educação, que é onde a 
gente atua, realmente se reverta 
nos próximos anos.

Fale-nos sobre a recente 
pesquisa feita por vocês.

Essa é uma pesquisa que a 
gente lançou há duas semanas. 
O que vimos foi um retrato dos 
municípios brasileiros que traz a 
questão da tecnologia de forma 
ampliada, que é a maneira como 
a fundação enxerga. Ela olha pa-
ra a infraestrutura, mas também 

vai olhar para o currículo, para a 
formação dos professores e se as 
secretarias de educação têm uma 
estrutura para poder tratar dessa 
temática de um jeito estrutura-
do ou organizado. A gente tem, 
hoje, uma base nacional comum 

curricular que já traz cultura digi-
tal, já traz o ensino da computa-
ção. Isso não é realidade no dia a 
dia da escola. 

*Estagiária sob a supervisão  
de Suzano Almeida

A educação 
antirracista é 
um tema que 
integra a pauta 
da Fundação. 
Em 2018, a gente 
começou o curso, 
Escola Para Todos, 
com planos de 
aulas para todas 
as etapas de 
ensino”

A questão da 
conectividade, de 
fato, é um desafio 
do país. Quando 
a gente olha para 
os dados do censo, 
parece que a 
distância é menor, 
mas, quando a 
gente olha ela para 
fins pedagógicos, é 
um desafio”
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Em vinte e quatro de março de dois mil e vinte e três, às quinze horas, realizou-
se reunião extraordinária não presencial do Conselho de Administração do Banco do
Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), secretariada no Setor
de Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte - Brasília (DF),
CEP 70040-912, sob a presidência da Sra. Iêda Aparecida de Moura Cagni e com a
participação dos Conselheiros Aramis Sá de Andrade, Ariosto Antunes Culau, Débora
CristinaFonseca,PauloRobertoEvangelista deLima,TarcianaPaulaGomesMedeiros,
Rachel deOliveiraMaia eWalter EustáquioRibeiro.OConselho deAdministração (CA):
01. ALTERAÇÃO DO ESTATUTO SOCIAL BB E REMUNERAÇÃO DOS MEMBROS
DOS COMITÊS DE ASSESSORAMENTO AO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO
(CA)–aprovoui)afixaçãoderemuneraçãoparaosmembrosdoComitêsdeTecnologiae
Inovação(Cotei),deSustentabilidadeEmpresarial(Cosem)edePessoas,Remuneração
e Elegibilidade (Corem), correspondente a 30% da remuneração proposta para o cargo
de Diretor do BB, excluídos os benefícios que não sejam honorários; ii) a inclusão da
remuneração dosmembros doCoremnaproposta da administração referente a valores
individuais e globais para recompensa dos integrantes dos órgãos de administração do
BBpara o período de abr/2023 amar/2024; iii) a proposta de alterações estatutárias que
versam sobre o Cotei e o Cosem; iv) proposta da administração referente às alterações
estatutárias eá remuneraçãodosmembrosdoCotei e doCosem; (...) Foi registradoque
a Conselheira Débora Cristina Fonseca se absteve de deliberar a respeito da proposta
de fixar a remuneração dos membros do Comitê de Tecnologia e Inovação, comitê que
integra, de forma a se elidir qualquer potencial conflito de interesse. 02.ASSEMBLEIAS
GERAIS ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA DE ACIONISTAS DO BB – aprovou a
convocação dasAssembleias Gerais Ordinária e Extraordinária deAcionistas do BB, a
serem realizadas em 27.04.2023, e as seguintes propostas da administração a serem
submetidas para deliberação, em atendimento ao ESBB, art. 9º, §1º, e art. 21, IV: a
- Assembleia Geral Ordinária: i) eleger membros do Conselho de Administração; ii)
elegermembros doConselho Fiscal; iii) tomar as contas dos administradores, examinar,
discutir e votar as demonstrações financeiras da Companhia relativas ao exercício de
2022; iv) deliberar sobre a destinação do lucro líquido do exercício de 2022; e v) fixar o
montante global anual para remuneração dos membros dos órgãos de administração
da Companhia e a remuneração do Conselho Fiscal, do Comitê de Auditoria, do
Comitê de Riscos e de Capital e do Comitê de Pessoas, Remuneração e Elegibilidade.
b - Assembleia Geral Extraordinária: i) deliberar sobre o aumento do Capital Social
do Banco do Brasil mediante incorporação de parte do saldo registrado em Reserva
Estatutária para MargemOperacional e sobre a respectiva alteração do Estatuto Social
da Companhia para refletir o novo capital; ii) deliberar sobre a proposta de alteração do
Estatuto Social da Companhia; e iii) fixar a remuneração dos membros do Comitê de
Tecnologia e Inovação e doComitê de Sustentabilidade Empresarial. Foi registrado que
a Conselheira Débora Cristina Fonseca se absteve de deliberar a respeito da proposta
de fixar a remuneração dos membros do Comitê de Tecnologia e Inovação, comitê que
integra, de forma a se elidir qualquer potencial conflito de interesse. 03. INDICAÇÃO
DACONSELHEIRADEADMINISTRAÇÃOREPRESENTANTEDOSEMPREGADOS
DO BB (CAREF) – manifestou-se favoravelmente à homologação da eleição da Sra.
Kelly Tatiane Martins Quirino, indicada para o cargo de Conselheira de Administração
do BB representante dos empregados, considerando o preenchimento dos requisitos e
ausência de vedações, em atendimento ao art. 22, §5º, II, do Decreto 8.945/2016, e em
conformidade com o Parecer Corem 2023/546, de 23.03.2023. Kelly Tatiane Martins
Quirino, brasileira, nascida em 29.11.1980, bancária, solteira, inscrita no CPF/MF sob
o nº 295.783.438-33, portadora da Carteira de Identidade nº 33297437-2, expedida em
15.01.2011 pela Secretaria de Segurança Pública do Estado de São Paulo. Endereço:
SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 15° andar, Asa Norte,
CEP 70040-912 - Brasília (DF). Nada mais havendo a tratar, a Sra. Presidente deu por
encerrada a reunião, da qual eu, Rodrigo Nunes Gurgel, Secretário, mandei lavrar esta
ata que, lida e achada conforme, vai assinada pormim e pelos Conselheiros.Ass.) Iêda
Aparecida de Moura Cagni, Aramis Sá de Andrade, Ariosto Antunes Culau, Débora
CristinaFonseca,PauloRobertoEvangelista deLima,Rachel deOliveiraMaia,Tarciana
Paula Gomes Medeiros e Walter Eustáquio Ribeiro. Iêda Aparecida de Moura Cagni
- Presidente do Conselho de Administração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços
do Distrito Federal certificou o registro em 17/05/2023 sob o número 2087273 - Anna
Cláudia Leite Mesquita Garcia - Secretária-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em Vinte e
Quatro de Março de Dois Mil e Vinte e Três
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Em dezessete de abril de dois mil e vinte e três, às nove horas, realizou-
se reunião extraordinária não presencial do Conselho de Administração do Banco
do Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), secretariada no
Setor deAutarquiasNorte,Quadra5, LoteB,TorreSul, 15º andar,AsaNorte -Brasília
(DF), CEP 70040-912, sob a presidência da Sra. Iêda Aparecida de Moura Cagni
e com a participação dos Conselheiros Aramis Sá de Andrade, Ariosto Antunes
Culau, Débora Cristina Fonseca, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Tarciana
Paula Gomes Medeiros, Rachel de Oliveira Maia e Walter Eustáquio Ribeiro. O
Conselho de Administração (CA): 01. ELEIÇÃO DE MEMBRO PARA DIRETORIA
EXECUTIVA - elegeu como membro da Diretoria Executiva do BB, para completar
o mandato 2021-2023, em razão da vacância do cargo, o Sr. Luciano Matarazzo
Regno, a seguir qualificado, em consonância com o art. 21, X, do Estatuto Social,
esclarecido que o eleito atende às exigências legais e estatutárias e será investido
no cargo em 08.05.2023: Diretor de Crédito: LucianoMatarazzo Regno, brasileiro,
nascido em 01.02.1979, bancário, casado no regime de comunhão parcial de bens,
inscrito no CPF/MF sob o nº 271.210.718-78, portador da Carteira de Identidade
nº 29620738-X, expedida em 23.07.2011 pela Secretaria de Segurança Pública do
Estado de São Paulo. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil,
Torre Sul, 7° andar, Asa Norte, CEP 70040-912 - Brasília (DF). Nada mais havendo
a tratar, a Sra. Presidente deu por encerrada a reunião, da qual eu, Rodrigo
Nunes Gurgel, Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme,
vai assinada por mim e pelos Conselheiros. Ass.) Iêda Aparecida de Moura Cagni,
Aramis Sá de Andrade, Ariosto Antunes Culau, Débora Cristina Fonseca, Paulo
Roberto Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia, Tarciana Paula Gomes
Medeiros e Walter Eustáquio Ribeiro. Iêda Aparecida de Moura Cagni - Presidente
do Conselho de Administração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito
Federal certificou o registro em 17/05/2023 sob o número 2087329 - Anna Cláudia
Leite Mesquita Garcia - Secretária-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho deAdministração Realizada emDezessete
de Abril de Dois Mil e Vinte e Três
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Emtrezedeabril dedoismil evintee três, àsnovehoras, realizou-se reuniãoordináriado
Conselho deAdministração doBanco doBrasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91;NIRE:
5330000063-8), no Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar,
Asa Norte - Brasília (DF), CEP70040-912, sob a presidência da Sra. IêdaAparecida de
Moura Cagni e com participação presencial dos Conselheiros Aramis Sá de Andrade,
Ariosto Antunes Culau, Débora Cristina Fonseca, Paulo Roberto Evangelista de Lima,
Rachel de Oliveira Maia, Tarciana Paula Gomes Medeiros e Walter Eustáquio Ribeiro.
Também estiveram presentes, como assessores do Conselho, a Sra. Lucinéia Possar,
Diretora Jurídica, e o Sr. Iram Alves de Souza, Auditor Geral, nos termos do art. 18 de
seuRegimento Interno; e, como convidados, o Sr. EgídioOtmarAmes, Coordenador do
Comitê deAuditoria (Coaud), e oSr. VilmarGongora,Coordenador doComitê deRiscos
e deCapital (Coris).Ao declarar a abertura dos trabalhos, asPresidentes doConselho e
doBBapresentaramseus informes comodepraxe.OConselho deAdministração (CA):
- ELEIÇÃO DE MEMBRO PARAO COMITÊ DE RISCOS E DE CAPITAL (CORIS) –
elegeu, nos termos do art. 21, XVI, do Estatuto Social, como membro escolhido pelos
Conselheiros de Administração indicados pela União (art. 3º, §1°, I, do Regimento
Interno do Coris), para o mandato 2023-2025, a Sra. Iêda Aparecida de Moura Cagni,
a seguir qualificada, esclarecido que a eleita atende às exigências legais e estatutárias
e que, conforme art. 35, §3º, do Estatuto Social, será investida em seu cargo nesta
data, independentemente da assinatura do termo de posse: Iêda Aparecida de
Moura Cagni, brasileira, nascida em 30.05.1974, casada sob o regime de comunhão
parcial de bens, inscrita no CPF/MF sob o nº 820.132.251-72, portadora da Carteira de
Identidade nº 31937, expedida em 23.11.2012 pela OABDF. Endereço: SAUN, Quadra
5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Norte, 16° andar, Asa Norte, CEP 70040-912
- Brasília (DF); Registre-se que a Conselheira Iêda Aparecida de Moura Cagni retirou-
se da reunião no momento da deliberação de sua eleição como membro do Coris,
de forma a se elidir qualquer potencial conflito de interesses, nos termos do art. 22,
§5º do Estatuto Social do BB. - COMITÊ DE TECNOLOGIA E INOVAÇÃO (COTEI)
– tomou conhecimento dos informes do Cotei, apresentados pelo Coordenador do
Comitê; - COMITÊ DE PESSOAS, REMUNERAÇÃO E ELEGIBILIDADE (COREM)
– tomou conhecimento do Relatório de Atividades 2022 e dos informes do Corem
referentes ao 1T23, apresentados pelo Coordenador do Comitê; (...) - AVALIAÇÃO
DE DESEMPENHO 2022 – tomou conhecimento do resultado da avaliação de
desempenho realizada pelo CA, considerando da atuação colegiada no exercício de
2022 do CA, Corem, Coris, Coaud, Cosem, Cotei, Secex e Direx; (...) - PROCESSO
INTERNO DE AVALIAÇÃO DE ADEQUAÇÃO DE CAPITAL (ICAAP) – aprovou os
Relatórios do Icaap e de Validação do Icaap, data-base 31.12.2022; (...) - POLÍTICAS
ESPECÍFICAS – aprovou a revisão e alteração das Políticas Específicas deDivulgação
de Ato ou Fato Relevante, de Negociação de Títulos e Valores Mobiliários de Emissão
do BB e de Transações com Partes Relacionadas para manutenção do alinhamento
às determinações do Regulamento do Novo Mercado; (...) - OUVIDORIA EXTERNA
BB – tomou conhecimento do Relatório das Atividades da Ouvidoria Externa referente
ao 2S22, com informações quantitativas e qualitativas sobre a atuação da Ouvidoria
Externa, inclusive em relação a problemas e deficiências detectados e os resultados
dasmedidas adotadas pelos gestores de produtos, serviços e atendimento, ematenção
ao disposto nas Resoluções CMN nº 4.860/2020 e CVM nº 43/2021; - RELATÓRIOS
DEAVALIAÇÃO DE CONTROLES INTERNOS – tomou conhecimento dos Relatórios
referentes à Custódia, Escrituração e Operações de Valores Mobiliários do exercício
2022, em cumprimento às exigências constantes nas Resoluções CVM nº 32/2021,
33/2021 e 35/2023; (...) - SUMÁRIO DE ATIVIDADES DA AUDITORIA INTERNA -
tomou conhecimento do Sumário Executivo deAtividades daAuditoria Interna referente
a mar/2023, elaborado pela Auditoria Interna; - RESULTADO GERENCIAL – tomou
conhecimento do resultado gerencial do BB referente ao 2M23 e da prévia do 3T23,
apresentados pelo Vice-Presidente Gestão Financeira e Relações com Investidores
e pelo Diretor de Controladoria; - REVISÃO DE POLÍTICAS ESPECÍFICAS – tomou
conhecimento do reporte sobre as Políticas Específicas revisadas, sem alterações
entre abr/2022 emar/2023, a saber: Políticas deUtilização de Instrumentos Financeiros
Derivativos; de Relacionamento do Banco com Fornecedores; de Remuneração de
Administradores;deGestãodaContinuidadedeNegócios; deSegurançada Informação
e Cibernética e de Atuação e Contratação de Correspondentes, elaborado pela
Diretoria Estratégia e Organização; (...) - RENÚNCIA DE MEMBRO DA DIRETORIA
EXECUTIVA (DIRIS) – tomou conhecimento da renúncia do Sr. Marco Túlio de Oliveira
MendonçaaocargodeDiretorGestãodeRiscos, comefeitos apartir de21.03.2023; (...)
- NOMEAÇÃO NAOUVIDORAEXTERNADO BB – em conformidade com o parecer
Corem 2023/1349, nomeou como Ouvidora Externa, nos termos do art. 39, §4°, do
Estatuto Social, para o mandato 2023/2026, a Sra. Karine Etchepare Wernz, a seguir
qualificada,esclarecidoquea indicadaatendeàsexigências legaiseestatutárias:Karine
Etchepare Wernz, brasileira, nascida em 13.09.1970, bancária, casada sob o regime
de comunhão parcial de bens, inscrita no CPF/MF sob o nº 568.869.930-20, portadora
da Carteira de Identidade nº 3037005893, expedida em 12.02.2016 pela Secretaria de
Segurança Pública do Estado do Rio Grande do Sul. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote
B, Edifício Banco doBrasil, TorreCentral, 4° andar,AsaNorte, CEP70040-912 - Brasília
(DF); (...) - ELEIÇÃO DE MEMBRO PARA DIRETORIA EXECUTIVA – elegeu como
Diretor de Gestão de Riscos, para completar o mandato 2021-2023, tendo em vista a
renúncia do Sr. Marco Túlio de Oliveira Mendonça com efeitos a partir de 21.03.2023, o
Sr.Alan Carlos Guedes deOliveira, a seguir qualificado, em consonância com o art. 21,
X, doEstatutoSocial, esclarecido queoeleito atendeàs exigências legais e estatutárias:
Diretor Gestão de Riscos: Alan Carlos Guedes de Oliveira, brasileiro, nascido em
08.12.1980, bancário, solteiro, inscrito no CPF/MF sob o nº 029.550.179-06, portador
da Carteira de Identidade nº 5803542-4, expedida em 13.05.2009 pelo Secretaria de
Segurança Pública do Estado do Paraná. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício
Banco do Brasil, Torre Norte, 6° andar,Asa Norte, CEP70040-912 - Brasília (DF). Nada
mais havendo a tratar, a Sra. Presidente deu por encerrada a reunião, às treze horas,
da qual eu, RodrigoNunesGurgel, Secretário,mandei lavrar esta ata que, lida e achada
conforme, vai assinada por mim e pelos Conselheiros. Ass.) Iêda Aparecida de Moura
Cagni, Aramis Sá deAndrade, Ariosto Antunes Culau, Débora Cristina Fonseca, Paulo
RobertoEvangelista de Lima,Rachel deOliveiraMaia, TarcianaPaulaGomesMedeiros
e Walter Eustáquio Ribeiro. Iêda Aparecida de Moura Cagni - Presidente do Conselho
deAdministração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou
o registro em 17/05/2023 sob o número 2087326 -Anna Cláudia Leite Mesquita Garcia
- Secretária-Geral.
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